
记者：成立“炯炯族”，你们想证明什么？
张煜晗：从小的生活都是被家长安排好

的，因为家里生活条件不错，即便是不出去打
工也是有房住、有饭吃，所以对成功没有太多
的想法。当初选择出纳这个职业也是母亲做
的决定，从小生活在家长打造的安全圈里，虽
然不满意被安排好的生活，却又不敢走出去，
成立“炯炯族”以后，和小伙伴一起骑行、出游、
谈理想，发现我们可以做的事情有那么多，我
们可以影响的人是那么多，现在自己的生活得
到了很大的改变，变得越来越好。

记者：“炯炯族”里是一群什么样的年
轻人？

张煜晗：“炯炯族”最初成立时是 7 个人，
来自不同的行业，却有着共同的梦想，就是传
播正能量，积极面对生活。李善凯就是“炯炯
族”元老之一，他的家人希望他子承父业，做一
名工人，而他却希望成为一名播音主持人，为
此，他曾经用 100 元在郑州生活了两个月，其
间做过很多的工作，现在他已经拥有一家婚礼
策划公司。如今在“炯炯族”里，也有很多人和
李善凯一样不甘心过被安排好的生活，在通过

自身努力寻求梦想的实现。

记者：“炯炯族”的logo是谁设计的？
张煜晗：这些统一的服装是“炯炯族”成员

们自己出钱买的，logo是也是队员们自己设计
的。为了买到又好又便宜的T恤，我跑到银基
最偏僻的地方找到了 6元钱一件的T恤，现在

“炯炯族”上街和参与活动时都会穿在身上，男
生穿蓝色的，女生们穿玫红色的。

记者：“炯炯族”的入会准则是什么？如何
互动？

张煜晗：加入我们很简单，只要你有积极向
上的生活态度，以自己微小的力量传递正能量
的爱心，通过勤劳和智慧追逐自己的梦想，都可
以加入。我们的微博粉丝量已经达到 2000多
人，成员达到 500人，大家有一个共同的目标，
就是用积极向上、充满活力的人生态度和实际
行动，影响周围的人。目前会员90%是郑州网
友，还有10%来自吉林、江苏、江西等省市，大家
主要通过微博、微信和QQ群进行互动，随着

“炯炯族”队伍的不断壮大，我们打算对成员进
行编号，并建立指挥部和各城市分站。
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“每天有各种消息充斥在耳边/真真假假的总让我无法
分辨/我的善念有时像扇子的两面/可能助纣为虐也可能及
时行善/如此纷乱的局面蒙蔽我双眼/我想要真相我不想要
谣言/互相尊重是人际交往的底线/但这在网络世界更像是
戏言/没有英雄的日子请不要崇拜魔鬼/没有英雄的日子英
雄就是你我/超人不穿制服时他是一名记者。”10月13日，

“炯炯族”在成立后的首次活动中，用现场表演的一段自编
说唱，清晰传递了他们的信念。

10月13日，“炯炯族”从紫荆山广场出发，通过骑行、说
唱和街舞的方式，在郑州街头宣传“净化网络环境”，告诉年
轻人要远离消极、颓废的生活方式。

10月18日，在街头体验协警工作，帮忙指挥
交通，倡导文明出行。

10月24日，去医院看望“90后”刘雨婷和她身患
白血病的丈夫范福伟，为他们的小宝宝送去米粉、牛
奶和棉衣，并通过微博呼吁更多热心人给予帮助。

10月26日，发起“梨缘行动”，来到位于高新
区科学大道西四环的女孩艳君家，帮忙把梨树下
的烂梨子清理干净，自费2000余元买下1000斤滞
销的梨，并把梨送给协警和环卫工人。

11 月 10 日，举办“践行绿色生活，向雾霾宣
战”大型公益活动，沿街向环卫工人赠送口罩。
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“炯炯族”炯炯有神的人生态度和行
动引起了浙江卫视《中国梦想秀》栏目的
关注，节目组发出邀请，要帮助他们登上
舞台实现梦想。不过，“炯炯族”表示，暂
时不急着上节目，希望成员们一起寻找

“梦想”，待梦想找到后，再考虑登上《中
国梦想秀》。

“真的没有想到，这么短时间就接到

了《中国梦想秀》栏目组的邀请，这是个
巨大的鼓励，原来我们可以影响这么多
人。”发起人张煜晗告诉记者，栏目组在
微博上发来私信，并打来电话发出邀请，

“收到导演的邀请之后，我们也商量了一
下，登上梦想秀的人，他们的梦想都特别
具有典型性，但我们做的还都是细微的
正能量，要一下子打动别人估计不太可

能，和栏目组沟通过，我们希望晚些再参
与节目”。

目前，“炯炯族”已在微博上发出
“征集梦想”主题帖，目前已经收到了 3
万个来自全国各地的“梦想帖”。张煜
晗说，希望大家都能加入他们的行列，
一起做有意义的事，一起做快乐向上
的青年。

在百度搜索引擎输入“炯炯族”，百
度百科立即跳出“注解”：网络上一群“80
后”、“90后”，有感于现在网上的一些颓
废风气，自发组成的一个叫作“炯炯族”
的团体，群体成员来自不同的行业，但却
有着共同的梦想，就是传播正能量，积极
面对生活，多做公益活动，做真正年轻人
的代表和践行者。他们之所以叫“炯炯
族”，其实与现在网络上盛行的“囧”字脱
不开关系。其实“炯”与“囧”本来是通用
的，但因“囧”的字形神似一个垂头丧气
的人脸，所以在网络上风靡一时。他们
认为，“炯”字更代表了一种积极向上、充

满活力的人生态度，因此他们给自己命
名为“炯炯族”。

11 月 4 日，中央电视台新闻频道新
闻直播室连续两次播报了郑州的一条
新闻《炯炯族：用行动传递正能量》。新
闻主播播报：“最近，郑州出现了一个爱
心公益团体‘炯炯族’，团体里大都是

‘80后’、‘90后’，他们阳光时尚、充满活
力、乐于助人。”

新闻中，主要讲述了他们发起的“梨
缘行动”。郑州西郊有一个占地 7 亩的
梨园，家里男主人不幸去世，女主人患病
卧床不起，只能靠一对儿女沿街叫卖，一

旦霜降，剩下的梨就会烂在地里。“炯炯
族”自己摘、自己称、自己包装，帮助果农
一家渡过难关，并把买来的 1000斤梨送
给交通协警和环卫工人。

“炯炯族”一时间受到广大媒体的集
中报道，他们通过微博发了一封“致谢
信”表示，深感荣幸的同时，并致以深深
的谢意，身为“80后”、“90后”的他们，在
接下来的公益活动中会尽自己最大努力
去帮助需要帮助的人，在“炯精神正能量
传递”的活动中会表现得更加耀眼，会更
踏实地用行动传递炯精神，让更多人感
受正能量，传播真善美。

11月10日清晨，郑东新区河南艺术
中心门前广场，天气略显寒冷，不少来参
加活动的“炯炯族”穿上了羽绒服。当
天，他们共同宣读了“向雾霾宣战”的宣
言，并将自费购买的 500 个口罩送给环
卫工等街头工作者。

活动组织者李亚鹏说，要是没有加
入这个团体，自己这一天的活动很可能
就是：起床、上网、吃饭、睡觉，“我出生于
1990年，我们这一代人从小伴随着网络
长大，和朋友交流的主要方式也都集中
在 QQ、微博、微信上，周末宁愿在家里
宅着，也不愿意出来活动。”李亚鹏说，社
会上很多人认为“80后”、“90后”生活消
极、颓废，自己不会全部否认，“就我自己
知道的，身边同龄人生活都差不多，要改

变社会的看法，必须首先改变自己的行
为，加入‘炯炯族’，就意味着生活方式的
改变”。

当谈到“炯炯族”未来的公益之
路，李亚鹏显得很谨慎。“获得这么大
社会关注是我们始料不及的，特别当
央视报道后，全国各地都有人报名加
入‘炯炯族’，新成员数量超出了我们
的预期。”李亚鹏说，但是“炯炯族”组
织者并没打算改变最初的发展策略，

“我们现在需要的不是名声，而是踏踏
实实一步一步走的决心，我们还会从
小事做起，先改变自己，再改变周边的
环境。”李亚鹏说，组织者们都很清楚，
年轻人的优点是激情和闯劲，缺点是
激情一过容易懈怠，“做公益需要的是

持之以恒的付出，我们现在选择成员
时也会有一段考察期，确定他不是出
于一时兴起，而是要能坚持参加活动，
永不懈怠地追求梦想”。

“炯炯族”成员、出生于 1992年的焦
冬冬对于公益活动并不陌生，当通过微
博结识“炯炯族”后，他毫不犹豫加入
了。“这是我们年轻人自己的团体，我们
有相同的想法、爱好，更重要的是，这里
做公益的方式让生活变得有趣。”焦冬冬
说，“炯炯族”大多是刚踏入社会的年轻
人，做公益不仅是为社会做奉献，也是认
识自我、认识社会的一种方式，“我们一
起探讨活动主题，彼此鼓励，每次完成一
个活动，都会觉得社会向我打开了一个
新的窗口”。

做公益让生活变得有趣

“炯炯族”全省征集梦想
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“炯炯族”，这

个诞生于郑州的

年轻公益团体，

他们的成员多是

“80后”、“90后”，

他们的标签是激

情、梦想和正能

量，仅用短短两

个月时间，这个

团体便吸引来大

批追随者，并获得

社会广泛关注，包

括央视在内的多

家媒体都对他们

予以报道。

“炯炯族”的

魅力来自哪里？

支撑他们走公益

之路的只有激情

吗？11 月 10 日，

记者来到郑东新

区河南艺术中心

门前，现场参与了

“炯炯族”举办的

“向雾霾宣战”公

益活动，亲身体验

了一把年轻人的

热情和活力，并

就这些疑问向几

名年轻组织者寻

求答案。

畅谈梦想

“炯炯族”最初成立时共7
人，来自不同的行业。梦想，是
他们不时提及的字眼，也是加
入“炯炯族”必备条件之一。记
者此次找到了部分“元老”，听
他们谈各自的梦想。

“炯炯族”发起人张煜晗
毕业后，按照父母的要求进了
一家公司做出纳，“学了5年
会计专业，也没有考到会计
证，可见我多么不热爱这个专
业。”张煜晗笑着说。自己的
梦想是开一家小店，“目前来
看，我可能是离梦想最远的一
个，他们都已经在路上了，我
还没起步，现在最希望的是
‘炯炯族’越来越好，吸引更多
的人一起传递爱心”。

开了家婚礼策划公司、平
常做婚礼主持的李善凯，并
没有偏离从小想做主持人的
梦想，他目前最希望能够策
划一场“80后”、“90后”的集
体婚礼。

经济专业出身的蒋明梦想
是开一间画室，他希望能在“炯
炯族”新成员中找到一位老师，
帮自己学画画。

从事图片编辑工作的邓光
辉希望今后依然能做一名摄影
达人，按照自己的想法拍照片，
在有能力的时候办个人摄影
展。

从事网编工作的高晓峰把
巨大的梦想浓缩为现阶段的小
想法，“就是想学拍照，表达自
己的感触”。

从事文字编辑工作的李亚
鹏，刚进入新单位两个月，他梦
想成为行业的佼佼者，向人们
证明“我年轻，但我能行”。

“炯炯族”为何能够在社会上迅速走红，并
在短时间内引起社会公众的大量注意和广泛
好评？

社会学博士、郑州大学公共管理学院硕
士生导师范会芳表示，“炯炯族”的出现，在
一定程度上颠覆了之前社会对于“80 后”和

“90 后”的刻板印象，以实际行动宣告了他们
不是垮掉的或叛逆的一代。他们成长的环
境优越，但这些只是这个年代群体印象的一
部分，“炯炯族”张扬个性，富有活力，同时关
注社会、热心公益，他们对正能量的追求不

仅停留在口号上，还积极付诸行动，这些都
迎合了社会主流意识形态的标准，满足了社
会对于年轻一代的期望和集体意识的定位，
自然就取得了社会的认可和肯定。可以说，

“炯炯族”具备让社会和媒体眼前为之一亮
的素质。

范会芳说，目前正处于社会文化、价值观
多元化的时代，“炯炯族”的出现可以看作是多
元文化的一种体现，他们是流行文化的一部
分，当流行文化与社会主流文化相一致的时
候，往往容易获得社会的认可。
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“炯炯族”的出现
满足了社会对于年轻一代的期望

“炯炯族”标志性的T恤衫

“炯炯族”成员相互贴活动标志


